
1/3 

111學年度第 1學期 產業實習暨產學合作委員會 會議紀錄 

主    席：楊研發長小青(代理) 

出席人員：如簽到表(略) 

 開會日期：111年 12月 15日(星期四) 09:00~10:00 

 開會地點：輔仁大學野聲樓 3樓第 1會議室(YP324室) 

    記錄：教務處課務組謝明琛(分機 3062) 

 
 

一、主席致詞 

本次會議是對於學生的產業實習與產學合作做例行性報告，另外也請二個學院做

產業實習相關的分享。因為研發處負責校庫填報，注意到教育部對於產業實習的重

視，希望能學用合一，著重與產業端的連接。謝謝各位委員蒞臨，天氣漸冷也請各位

注意保健。 

 

二、前次會議決議事項辦理情形 

(一) 110學年度第 2學期產業實習暨產學合作委員會，原訂於 111年 5月 12日召
開，因該次會議暫無議案提出，且考量各單位忙於疫情因應，該次會議改採

通訊方式辦理。後續無提案或意見反映。 
(二) 修訂「輔仁大學產業實習暨產學合作委員會設置辦法」 
因本校組織規程異動，調整本委員會人員及職稱而修訂條文，於 111年 1月
13日經 110學年度第 5次行政會議通過。並於 111年 2月 22日以輔校教二字
第 110003218號函公告修訂條文對照表及全文。 

 

三、工作報告 

(一) 「輔仁大學產業實習暨產學合作委員會設置辦法」於 110年 4月 14日因試行
單位之設立而修正之第三條，自 109學年度第一學期試行至 110學年度第 2
學期止。卻因本校組織規程修訂，部份單位主管職稱尚未完全報部通過，故

本次會議未提出修訂。 
(二)111.12.12.本校秘書室發函公告，本校組織規程修正案已奉教育部核定。本次
會議作業未及，擬於下次會議再行討論修正本委員會設置辦法。 

(三)108至 110學年度本校學生校外實習統計資料比較分析 
1.學生校外實習 108學年度共計 2833人次、109學年度共計 2731人次、110
學年度共計 2535人次，主要仍受疫情影響，呈現微幅下滑趨勢。其中民生
學院及醫學院降幅較大，民生學院因餐旅系「餐旅專業實習(一)」課程轉
型，由一年級調整至二年級實習，故 110學年度並無開課；醫學院則為公
衛系因疫情考量取消實習課，故落差較大，其餘各院皆為小幅波動。 

2.國外實習部份，108學年度 74人次、109學年度 35人次，110學年度 10人
次。相較於國內實習，新冠疫情對於境外實習影響更大。 

3.國外實習申請補助案，僅學海築夢計畫申請 2案、撤消 1案、完成執行 1
案，共 3位同學參與。 



2/3 

主席說明：以上實習人數統計資料，是以填報校庫資料為準，可能會與各院

提報數字略有落差。以管理學院為例，五系於 110學年度統計實習數字為 334

人，但可提報人數為 224人，主要因為提報資料時需要有完整的佐證資料，

另外也要扣掉其他學系學生修課人數、上下學期重覆計算的人數等，故統計

資料與提報校庫資料會有落差。 

114年時本校將做校務評鑑，實習資料都需要填報教育部公開平台，也希

望在疫情過後，各院能儘快恢復與產業的連結。 

 
(四)有關學生實習權益宣導 

教育部來函，轉知勞動部訂定「勞動教育促進綱領」，主要要求學校辦理校外

實習前，應與校外實習機構簽約。來文已轉知各院，請辦理校外實習時，多

留意需簽約、符合勞動基準法辦理。 

主席說明：以上是法規部份，學生至校外實習時，老師也要注意與業界的連

接，怕學生受到不合理的對待。 

 

四、學院辦理產業實習活動分享 

(一)民生學院：柯主任文華報告(參見 PPT檔) 
(二)管理學院：李院長建裕報告(參見 PPT檔) 

主席回應：感謝二位院長的精彩分享！在分享中得到很多的經驗和啟發，尤

其管院在建裕院長的帶領下，對於實習課程的做法，透過產學合作計畫，讓

學生在寒暑假實習、或是透過業界主管來上課等等，都是一些很好的彈性作

法。不管民生學院本身長久執行的實習做法，或是管院彈性創新的方式，都

有很多值得學習的地方。 

另外在院長的報告中也有提到場域優化，教務長有特別希望轉達，校內

有些空間可以使用，例如舊醫大樓與國璽樓間二樓有很多新的教室，可以多

加利用，讓各院的產學合作或計畫等，有更好的場域可以運用。各位院長可

以互相再做交流。 

 

五、委員意見 

(一)田學務長履黛：剛才二位院長分享的實習做法都很不錯。學務處最近辦理學生
實習業務，與各位院長分享說明。醫學院學生的實習課程，實習地點在醫

院，並有老師輔導帶領，狀況較好掌握；如果實習的地點是私人企業，有些

狀況不好掌握。目前學務處處理的案子是學生在寒暑假打工，在打工的場域

騷擾其他員工的案子，因為觸及法規，雖非學校派出去實習，但只要是具學

生身分，學校就要處理。尤其部份實習地點在銀行或商業經營單位，學生若

涉及違反金錢財務等規範，嚴重會有退學的懲處。所以建議各學系要在學生

實習前，提醒學生，在實習時務必遵從規範。 

主席回應：學生在實習時，可能對該企業文化及組織沒有很好的認知，應該

要在學生去實習之前，學系及輔導老師要對學生做行前教育訓練，把實習公 
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司的組織規章、實習規範先讀過、瞭解，才能避免學生因不瞭解而誤觸法

規，反讓實習的美意變成問題的衍生。 
 
(二)主席楊研發長小青：有關 ESG、SDG、淨零碳排的議題等，不論是 2030或是

2050年，世界對此有設定目標，很多企業對此也急需準備，但大學端也許有
些老師對這並不瞭解，而應該要如何去學習這方面的知識？這個時代應該要

不斷的精進、學習新知，我們教出來的學生才能與企業對接。請謝副校長對

此說明一下。 

謝副校長邦昌：台新金控吳東亮董事長表明願與輔大緊密發展產學合作，台

新金控對於 ESG、SDG都已在進行，包括放款等等，大家可以合作善用台新
的經驗。 
鼓勵各學院、系、中心等往產學合作方面進行，在學生尚未畢業步入社

會前，可以先開設平台，讓學生可以知道未來如何跨界、跨域，在未來這會

越來越重要。企業方會希望成立「產碩專班」，企業把產業界的同仁送回學校

受訓，未來也可以考慮此做法。希望傾全校之力合作，在跨界跨領域方面可

以越做越好。 

主席回應：產業合作對本校的中程計畫也是相關的，未來少子化的趨勢是必

然的，未來輔大教育的場域，生源極可能是與業界合作，配合業界的需求。

師長們也需要不斷的學習，把課程與實務做連接。各院與公部門及民營企業

都有合作，未來如何集結這些力量，與公部門談較大的計畫，研發處會與事

業處、教務處將一起合作努力。 

 

臨時動議：無 

 

會議結束(散會) 

 

 

 


